

A 40 años de 1985

La democracia como utopía

8 al 10 de abril de 2025

En 2025 Uruguay se prepara para conmemorar 40 años del inicio de una nueva etapa en la historia del pasado reciente. Las Ciencias Sociales y las Humanidades atravesaron desde entonces grandes transformaciones debido a los cambios disciplinarios, pero también debido a la aparición de nuevos problemas y preguntas en torno al propio proceso de democratización. Este seminario busca articular ambas dimensiones y fomentar un intercambio que reflexione tanto sobre las formas disciplinarias con las que se trabajó el período, sus cambios y retos actuales, así como sobre la agenda de investigación reciente más recostada sobre una variedad de asuntos que eran casi inexplorados a nivel local hasta hace poco.

En la última década los estudios sobre los movimientos sociales durante los años ochenta crecieron en forma significativa, buscando analizar tanto su rol en el proceso de democratización y la denuncia de sus límites, como su relación con los partidos políticos y su impacto en los cambios culturales y la desnaturalización de diferentes formas de desigualdad. Además, se han desarrollado los estudios sobre la producción cultural uruguaya y su diálogo con los circuitos transnacionales, la superposición de estilos expresivos y en particular el impacto de las tecnologías audiovisuales. También ha cobrado peso los estudios sobre las violaciones a los derechos humanos, las formas en que se buscó abordar este problema política y judicialmente y la reciente renovación en las políticas de memorias gracias a la acción de nuevos actores y agendas en el espacio público. Asimismo, las maneras en que los partidos se adaptaron a los desafíos de la nueva democracia y los giros epocales del fin del siglo XX están comenzando a recibir mayor atención. Finalmente, en los últimos años se viene consolidando una serie de intervenciones centrada en los archivos del período, atenta a lograr la preservación de diferentes tipos documentales, lo que ha abierto toda una línea de reflexión sobre la relación entre archivos y redemocratización.

Tomando en cuenta esta realidad heterogénea el seminario se propone abordar la multiplicidad de cambios políticos, sociales y culturales ligados al proceso de redemocratización en los años ochenta, así como capturar la diversidad de perspectivas teóricas y de agendas de investigación construidas. Además, pensamos que la reflexión sobre las características de la transición política pueden ser repensadas a la luz de estos 40

años de democracia, a efectos de realizar evaluaciones de largo plazo, que permitan abrir discusiones sobre nuevos asuntos.

Por todo ello se espera que esta instancia funcione como un punto de partida de un debate historiográfico sobre las miradas teórico-analíticas utilizadas hasta el presente, su relación con la acumulación de los estudios sobre el proceso autoritario uruguayo y la construcción de una nueva agenda posible de líneas de investigación.

Así, los ejes temáticos propuestos para este encuentro son:

- Actores sociales y políticos
- Políticas culturales, culturas populares y prácticas estéticas
- Transición al neoliberalismo
- Democracia, archivos y memorias
- Medios y cultura de la comunicación
- Reflexiones historiográficas
- Género y sexualidades
- Clase, trabajo y relaciones laborales

Todas las personas interesadas/os en participar deberán enviar resúmenes ampliados (2-3 carillas en espacio simple, entre 1000- 1500 palabras) al correo electrónico democracia1985uy@gmail.com hasta el 7 de marzo de 2025 identificando el eje en el que se inserta la ponencia, así como la adscripción institucional. Se comunicará la aceptación de propuestas el 14 de marzo de 2025.

Comité organizador:

Mariel Balás (AGU), Camille Gapenne (CEIU), Gabriela González Vaillant (FCS), Diego Grauer (ASM, CEIU), María Eugenia Jung (AGU), Aldo Marchesi (IH, CEIU), Marcos Rey (IH), Diego Sempol (DCP, ASM), Jaime Yaffé (DCP).

Esta actividad es organizada por las siguientes dependencias universitarias: Archivo General de la Universidad (AGU) - Archivo Sociedades en Movimiento (ASM) - Centro de Estudios Interdisciplinarios Uruguayos (CEIU/FHCE)- Departamento de Ciencia Política (DCP/FCS) - Departamento de Sociología (DS/FCS) - Instituto de Historia (FHCE). Además, también participan en su organización los siguientes grupos: Grupo de Estudios sobre las Izquierdas (GEI) - Grupo de Estudios sobre los Ochenta (GEO) - Grupo de Estudios Históricos sobre las Derechas en Uruguay (GESHISDU) - Grupo de Estudios Audiovisuales (GESTA)

Apoya: Cátedra UNESCO de DDHH de la Udelar